

10 CENTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

Julian Velasco de Toledo DIRECTOR

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Capital. . . . . 1,00 pts. mes. Fuera . . . . . 2,25 trimestre

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12.

Tercio de extranjeros

(LEGION EXTRANJERA) ESPAÑOLES! EXTRANJEROS! Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

Vamos a la Asamblea

La Junta provincial de Socorros para los soldados de Africa, notable por la alta calidad de quienes la integran y demasiado parsimoniosa en sus resoluciones, debe coger los papeles debajo del brazo y presentarse sin tardanza a la Asamblea.

CRONICA

Los males sociales

Un cronista madrileño acaba de señalar, con acierto, un trastorno de ideas morales en nuestra sociedad, verdaderamente alarmante por el estado de inconsciencia que acusa y por las funestimas consecuencias que acarrea.

leyes que unen a los individuos entre sí, hacer de la propia persona el centro único y único objeto de la vida y de la actividad, aun con perjuicio de los demás; rendir culto, en una palabra, al egoísmo y a la egolatría, sacrificando en sus altares el interés colectivo, base y fundamento de toda sociedad medianamente organizada.

Visita al cementerio

El pasado martes, conmemoración de Difuntos, en piadosa romería, las familias se dirigieron a visitar las sagradas tumbas de sus deudos, convidando la apacible tarde de otoño que disfrutamos de un sol acericador y suave.

Una mujer asesinada

En el pueblo de Honrubia, las vecinas de Isabel Lablanca Jiménez, de 50 años y casada, la cual no hacia vida marital con su esposo Pedro Esteso Jiménez, llevaban tres o cuatro días que no la veían salir de su domicilio, dieron en pensar mal de su ausencia, hasta una tarde que vieron estupefactas salir un perro pequeño de la casa por la gatera de la misma, con manchas de sangre en el hocico.

Un soldado que no se incorpora

Por la Guardia civil del puesto de Cardenete, ha sido detenido y puesto a disposición de la autoridad militar, el soldado del regimiento de infantería de Badajoz, número 72, Mariano Luján Pérez, de 23 años y vecino de Narboneta.

EN DEFENSA DE SU MADRE

En los Tiradores bajos, número 5 de esta ciudad, Balbino Martínez Mañas, de 63 años, viudo, maltrataba a Manuela Durán, porque le exigía un pequeño débito y al salir a la defensa su hijo, de 20 años, Antonio Acedo Durán, que le dió un garrotazo a Balbino, éste tiró de cachillo y le infirió una grave herida en el vientre.

PRIEGO TIENE YA TELÉGRAFO

A esta histórica ciudad conquense, le faltaba en esos grandes libretos que la intensidad comercial ha colocado siempre al alcance de la mano, ese dibujo diminuto de un poste y unos hilos telegráficos. Desde hoy, ese importante signo aparecerá en los anuarios junto al sobre postal. Priego ha inaugurado solemnemente el pasado domingo su modesta instalación telegráfica, y por ese hilo, que da la vuelta al mundo, recogerá de él momentáneamente sus vibraciones todas.

Instrucción pública

A la ordenación de Pagos y a la Dirección general se han remitido copias de los resguardos de ampliación de fianza, hecha por los Habilitados de los maestros de esta provincia.

CONCENTRACION DE RECLUTAS

Se ha publicado una Real orden circular disponiendo que los días 15, 16 y 17 del actual se concentren en las cajas de reclutas los individuos comprendidos en el cupo de filas de 1921 y los que, sin pertenecer al mismo, deban hacerlo en unión de ellos, a fin de que se incorporen a sus Cuerpos respectivos.

CUESTIONES AGRARIAS

Las máquinas de labranza La más joven de las grandes potencias que presiden al mundo, son los Estados Unidos, y es éste el país que ha ido más lejos en la aplicación de máquinas a la labranza de los campos y al beneficio de las cosechas.

llo, con el corpulento arado múltiple, arrastrado por fuerza mecánica, tan usado en las haciendas de la región occidental y en otros Estados de la Unión americana. Dos labriegos, con uno de estos poderosos arados, hacen en un día un trabajo setenta y cinco veces mayor que el de un hombre con el antiguo arado tirado por una bestia. Y en la misma proporción están los trabajos agrícolas que se hacen con otras máquinas como las trilladoras, las segadoras, etc.

Con un tractor moderno, por ejemplo, se labra y se siembra en un solo día un terreno de 325 hectáreas y hasta de 400, según la actividad del labrador. En la recolección de la cosecha, las desgranadoras y trilladoras realizan trabajos que antiguamente necesitaban muchos brazos y considerable tiempo, y lo mismo resulta con las otras máquinas, desde las que sirven para limpiar y escoger los granos y beneficiar los demás productos, hasta las que envasan y pesan la mercancía poniéndola en disposición de pasar al mercado.

Los efectos de tales métodos de notable eficiencia, pueden muy fácilmente imaginarse, y más fácilmente comprenderse si se tienen en cuenta otros datos.

El 1820 se invertían más de tres horas de trabajo en la producción de cada faega de trigo; en 1896 el uso de algunas máquinas en jornadas hizo posible la producción de trigo al costo de diez minutos de trabajo por cada faega. En 1860 cada tonelada de heno representaba un trabajo de 35 horas y media, y en 1894 el promedio se redujo a doce horas por tonelada. Y esos cálculos corresponden a todos los frutos agrícolas en cuya producción se han sustituido los músculos con el hierro y el acero, los dedos y las manos con las herramientas, y por último las operaciones cerebrales con el funcionamiento mucho menos costoso de máquinas automáticas. Los resultados han sido que los hacendados pueden cultivar mayor número de hectáreas con menor número de obreros; que pueden obtener sus cosechas con menos trabajo, y por consiguiente economizando tiempo que pueden dedicar a otras labores igualmente productivas; que pueden utilizar en muchas otras operaciones las horas economizadas a sus obreros por efecto de las máquinas, y por último, que el país en general ha puesto en actividad muchos terrenos antes improductivos.

L. M.

### Almoneda urgente

Muebles, ropas, piano y demás enseres, se venden baratísimos.  
**ANDRES DE CABRERA, 5**

### CUESTIONES ECONOMICAS

## Las acciones del Banco de España

La baja iniciada en las acciones del Banco de España al conocerse el propósito del señor Cambó de presentar a las Cortes el proyecto de ley referente a dicho Banco, no se ha detenido después de conocerse dicho proyecto. Desde el cambio de 500 que alcanzaban hace dos semanas, han retrocedido hasta 458, siendo probable que no termine el descenso en esta última cifra.

Aunque, como es lógico suponer, el ministro de Hacienda trató de obtener las mayores ventajas para el Estado mediante la renovación al Banco del privilegio de emisión, ventajas que saldrán de los beneficios que obtenga la institución, no creemos, sin embargo, que sea sólo este propósito el motivo de la baja sufrida por los valores representativos del capital social. Otras causas influyen po-

derosamente en el fenómeno apuntado.

El aumento de capital que hace próximamente dos años pretendió el Banco y que fue negado por el Ministerio de Hacienda, fundándose en la imposibilidad de presentar del Parlamento para una determinación de tal naturaleza, en ocasión al Banco para omitir las acciones con intereses existentes, por valor de 45 millones de pesetas, que serían convertidos en partes del capital social a la renovación del contrato con el Estado. En tanto gozaría de un interés anual que últimamente se fijó en 6 por 100.

El valor efectivo de estos bonos se ha elevado a más de 300 por 100, cotizándose como es natural su conversión en acciones, pero el cambio de estas que llega hasta 575 por 100, ha ido decayendo progresivamente aún antes de pensar en las condiciones de la futura ley, sin que la situación del Banco dejara de ser tan satisfactoria que pudiera motivar la baja. Es decir, que a nuestro juicio, la creación de los bonos ha sido causa principal del quebranto de las acciones. La razón es clara. Si el capital del Banco se aumenta con el importe de los bonos en circulación que representan cerca de la tercera parte de aquel capital, es indudable que los divididos futuros de cada sección decaerán en esa tercera parte, aun en el supuesto de que las exigencias del Estado no mermen las ganancias repartibles, de modo que el cambio futuro de las acciones se reducirá en un tercio del anterior, salvo siempre las contingencias del negocio de que nadie ni siquiera el Banco está libre.

J. LAIN.

### CRÓNICA EXTRANJERA

## LA POLÍTICA EN ALEMANIA

El acuerdo del Consejo de la Sociedad de las Naciones para resolver el problema de la Alta Silesia ha pasado a la Conferencia de embajadores aliados encargada de su ejecución. La solución dada al conflicto por el citado consejo no ha satisfecho a nadie, pero hasta la hora presente, buena sea para todos, no han ocurrido los desórdenes que se temían, quizás porque así como de la mano a la boca se suele perder la ropa como dice el refrán, del acuerdo del Consejo de la Sociedad de las Naciones en el problema de que se trata al ejecución del mismo encomendada a la Conferencia de embajadores aliados ha de mediar algún tiempo y con el cuento las partes interesadas para ver de arrimar el ascua a su sardina, según el dicho vulgar. La susdicha Conferencia tardará aun algunos días en reunirse y en resolver.

Pero todo esto ha complicado de modo alarmante la situación política en Alemania hasta el extremo que no se ven atisbos de solución. La situación del Gabinete Virth, ya bastante comprometida de algún tiempo a esta parte, ha venido a ser insostenible después de la solución dada por el Consejo de la Sociedad de las Naciones al problema de la Alta Silesia que ha dado a los polacos una parte de su cuenca industrial. Los nacionalistas extremos sus ataques contra el canciller y la concentración de mayoritarios, socialistas, independientes, centristas y demócratas con que piensan sostenerse en el poder, ofrece cada día mayores dificultades por las divisiones que en cada uno de dichos grupos políticos existe. Generalmente se cree que no podrá reorganizarse el gobierno cuya caída se juzga inminente. Pero ¿quién podrá sustituirlo que man-

tenga el equilibrio en que ha de permanecer Alemania mientras liquidó su situación con los aliados? Un Gobierno que reuna el mayor número de fuerzas políticas, y que la unión de todas ellas no es factible, es necesario para estar a talo esa empresa. Mas, ¿quién puede formar en las presentes circunstancias? Tal es el problema que están hoy llamados a resolver los políticos alemanes.

PETRUS.

## Los trigueros y el Gobierno

Los ministros de Fomento y Hacienda se reunieron, en un despacho de la Cámara, con los representantes de regiones trigueras. Estos iban acompañados del ex ministro D. Rafael Gasset. La entrevista fue muy extensa.

Solicitaron los trigueros la elevación del Arancel a los trigos extranjeros ofreciendo, como garantía para que no suba el precio del pan en el mercado el propio Arancel, del cual desaparecería la cantidad elevada cuando, por consecuencia de él, subiera el precio del trigo interior.

Propusieron además que con el depósito de trigo del Estado acudiese este a regular el precio del trigo en las comarcas donde se eleva.

Es deseo del Gobierno crear un organismo en las grandes poblaciones encargado de hacer adquisiciones de trigo para ofrecerle a la mouturación y forzar con estas harinas la baja del precio del pan, porque se considera desproporcionado el precio que adquiere el pan con relación al que tiene el trigo.

Los comisionados creen que se resolverá inmedatamente por el Gobierno y que serán atendidas sus peticiones.

### UNA REAL ORDEN

## Mercancías de transporte preferente

El ministro de Fomento publica en la «Gaceta» la siguiente Real orden:

«Ante la necesidad que el interés público impone de atender en ciertas épocas del año el tráfico de determinadas mercancías,

Su Majestad el rey (q. D. g.) se ha servido disponer tengan el carácter de preferente, hasta nueva orden, las mercancías que a continuación se expresan, para su transporte por ferrocarril: pescados, gnanados, carnes frescas, trigos y sus harinas, abonos, frutas y carbonos de todas clases.

Las empresas de ferrocarriles establecerán en beneficio de dichos transportes preferentes los turnos que correspondan».

## Servicio oficial meteorológico EL TIEMPO

El buen tiempo se extiende a toda España; luce el sol, y los vientos perdieron intensidad.

La temperatura máxima de ayer fue de 25 grados en Pontevedra y Huelva, y la mínima de ayer fue de un grado bajo cero en Logro, Palencia y Burgos.

La temperatura máxima de ayer fue de un grado bajo cero en Logro, Palencia y Burgos.

TIEMPO PROBABLE PARA EL DIA 3

En toda España, buen tiempo.

## Lo que Tánger quiere y no consigue

Nadie habrá olvidado que el año 1913 se reunieron en Madrid dos delegados de España, Inglaterra y Francia, para fijar las bases de un nuevo Estatuto acorde con los Tratados vigentes y que pusiera término a una situación cuyos perjuicios todos los días está poniendo de la realidad de manifiesto.

La guerra europea cortó los trabajos de los delegados, como caso de fuerza mayor, pero no sin que las colonias más importantes de Tánger, a saber, la española, la británica y la francesa, formularan sus anhelos ante ellos, anhelos a los que se unieron luego los mu-

slmanes, no para pedir, como lo franceses quisieron decir, la soberanía del Majzen, sino en sentido de gozar de los derechos del ciudadano tangerino.

La opinión de Tánger estaba pues puesta de manifiesto en forma que no dejaba lugar a dudas, pero nada se ha hecho en la materia, unas veces por unas cosas, otras por otra.

El Estatuto no llega para poner fin al caos actual y tampoco consigue la centralización de los ingresos que a la ciudad corresponden y que están en manos de instituciones interuaciones poco eficaces. Eso y la constitución del municipio, constituyen el capítulo de demandas de Tánger.

Se desea — dice «El Eco Mauritano» — algo así como un «home rule», salvaguardando con todas las garantías debidas por la Nación legítimamente preponderante.

Ella no puede ser otra que España, mas por ahora nada hace creer que se acerque la solución de un problema de tanto interés.

## Información

La «Gaceta» de ayer publica una Real orden del Ministerio de Fomento, autorizado a las compañías de ferrocarriles que el plazo de veinticuatro horas que se fija en el apartado primero de la Real orden de 8 del mes corriente se entienda de treinta y seis horas, contadas desde la llegada de la expedición, y si éstas afectasen a un domingo, se considerará ampliado hasta cuarenta y ocho horas.

Ha sido nombrado juez de La Roda, nuestro querido amigo y escritor D. Mariano Lacambra.

De Motilla del Palancar, ha sido nombrado juez D. Ricardo Alvarez.

Don Acacio Charrin, ha sido nombrado abogado fiscal de la Audiencia de Cuenca.

La industria maderera de la capital, que tiene abarrotados sus almacenes de madera elaborada, se encuentra con que a pesar de las inmejorables promesas de la compañía de ferrocarriles y los buenos oficios del gobernador y de su diputado a Cortes, no puede servir los pedidos de sus clientes por falta de vagones y así un mes y otro. Solamente en esta época de la naranja se verá precisada a anular más de doscientos vagones pedidos de caja de la región valenciana, que suman muchos miles de duros.

¿Pueden seguir en este estancamiento los almacenistas madereros? Hora es ya, de que éstos se decidan a una acción enérgica en defensa de sus obreros y de sus respetables intereses.

## BAJARON

nuevamente los automóviles «Ford».

Los aficionados al volante están, pues, de enhorabuena.

Llegó a los rezagados la hora de decidirse a adquirir un auto «Ford». Vean los nuevos precios en la 4.ª plana.

El soldado del regimiento infantería de Otumba, número 49, Marcelino Lozano Ponce, que fué herido en un mulo en una de las recientes operaciones en Melilla, se encuentra convaleciente en La Pesquera.

El joven médico de Piau (Huesca) D. Ferrnando Muñoz Girón, pasará en ésta una temporada al lado de su familia.

## NIÑOS RAQUITICOS NIÑOS ESCROFULOSOS NIÑOS CON INFARTOS GANGLIONARES

Todos mejoran y curan rápidamente

con las irradiaciones

## Ultra-violeta

de la lámpara de BACH.

Verdadera maravilla terapéutica que hoy se aplica en millares de niños alemanes y austriacos con éxito incomparable.

GABINETE DE IRRADIACIÓN DE

## Don Antonio Acebo, Médico

En CUENCA calle del doctor Chirinos, 1. 1.—D: cuatro a seis

Tenemos literatura a disposición de los señores Médicos que deseen conocer este novísimo procedimiento.

## Reparación

de motores, dinamos, alternadores y transformadores. Alumbrado de coches automóviles. Magnetos, acumuladores. Reparación de aparatos electro-medicales. Montaje de centrales.

## López Pardo y Martínez

Oficina Técnica, 1 ope de Rueda, 17.

Talleres, San Opropio 9, Madrid.

## Grandes Talleres de confección de rropa blanca y color

—: BENITO MERINO —:

—: Almacén y Despacho —:

LINTERNA, 8

—: VALENCIA

## Nuevos Talleres Mecánicos de Carpintería

## Luis Santa María

Construcción en general de toda Especialidad en molduras, jambrado de obra de Carpintería y bas, zocalos, cornisas y pasajerías. Ebanistería. : : : : : manos de escalera. : : : : :

Grandes existencias de Gran surtido en puertas, ventanas y vidrieras entarimados y parquetes : todas clases y dimensiones. Se facilitan presupuestos y plano

—: sobre demanda : : : : : CUENCA : : : : :

## CRIDAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los cría la madre, si tiene buena y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

## Criarlos con «Glaxo»

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente.

Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente los efectos beneficiosos de dicho alimento.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS

EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANJANOS Y ENFERMOS

— Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos —

Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 18—MADRID

De venta en Cuenca: en el Comercio de D. Manuel Cabaler, y en la Droguería de D. Herminio García, Calle del Agua.

## Pedid en todas partes

# COÑAC 'LION D'OR'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina | Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15,3.-Cuenca

CALENDARIO

NOVIEMBRE 4 VIERNES

oficio que opta V. entre quince dias de arresto o 30 pesetas.
—Pues... nada: que envie las pesetas.
En una feria que se celebró en Casetas, habia dos vendedores, de los cuales uno tenia muy buena voz y grandes condiciones oratorias, al paso que el otro carecia del don de la palabra.

Al lucero de la tarde me prinitas le conté, y me contestó el lucero:
—¿A mi qué me cuenta usted?
Examen de geometria.
—Diga usted, joven ¿como se forma un circulo?
—Pues reuniendo varios puntos y pidiendo permiso a la autoridad.

te, Rios, co, Lerma y Palencia; 69 en Tejaras; 67, en Soria y Aranda. En Burgos, de 65 66 el mocho y a 78 el álagá. En Avila, a 71; a 72, en León; 66, en Balantán, y de 15 a 19 pesetas, en Villarcayo, y a 56, en Coruña.
En Madrid, a 48 pesetas los 100 kilos.
En Córdoba, a 49 pesetas los 100 kilos sobre vagón.

sensible respecto a las de la semana anterior.
En Barcelona se cotizan: la extra blanca, número 1, a 69 pesetas los 100 kilos; superfiná blanca, número 2, de 65 a 66; entera libre, a 69; segunda, de 42,50 a 43 33; tercera, a 36,66; cuarta, 31,65 a 36,66, y la extra fuerza, núm. 1, de 74 a 75.
Los despojos de salvado, a 4,65 pesetas; salvadillo, 6,07 a 6,42 y el menudillo, de 5 a 6,07.

AVENACAO C.D.A. a base de fosfatos y sales cálcicas. EL DESAYUNO DURANTE LA LACTANCIA.
AVENACAO C.D.A. a base de fosfatos y sales cálcicas. EL DESAYUNO DE NIÑOS RAQUITICOS.
AVENACAO C.D.A. a base de fosfatos y sales cálcicas. EL DESAYUNO DE NIÑOS ESCROFULOSOS.
AVENACAO C.D.A. a base de fosfatos y sales cálcicas. EL DESAYUNO DE LOS TUBERCULOSOS.
PESETAS 150. PAQUETE
Compañía de Productos Alimenticios, S. A. S. Sebastián

Mercados

TRIGOS.—Los precios a que se cotizan en los mercados castellanos son los siguientes: En Valladolid, al detall, de 72 a 73 reales fanega. A 70 en Arévalo, Salamanca, Segovia, Cuéllar, Zamora. De 76 a 80, en el Barco de Avila; 75, en La Nava; 68 a 70, en Medina; 68, en Roa, Toro, Benaven-

A la puerta de una iglesia de Madrid se situaba tiempo atrás un mendigo, de cuya garganta pendia una chapa de cinc, con este letrero:
«Sordo, mudo y ciego».
Ahora, un nuevo mendigo ha ocupado su puesto, y ostenta también un rótulo, que dice así:
«Sucesor del antiguo ciego, mucho más sordo y mudo que el.

El Doctor BARRIO DE MEDINA
Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.
Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.
Primera consulta. . . . . 25 pesetas
Sigüientes. . . . . 10
y en Cuenca todos los años durante el mes de agosto.

TOMARA Vd. Amigo DÉBIL
Elíxir CALLOL que dá fuerza, vigor y juventud
Más de 9000 Médicos en España recetan CalloL o han tomado ellos a sus familias ELIXIR CALLOL
Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía
DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO
PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ SON LOS MEJORES DEL MUNDO
Basilio Lumbrias Médico-Dentista FELIPE III, 4 Y 6.-MADRID
Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete
GRAN TALLER DE MARINOLISTA DE JESÚS MARTÍNEZ É HIJOS
Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios
General Santa Coloma, 1 y Carrillo de Albornós - CUENCA -
Fábrica de Mosáicos Hidráulicos VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS
Cemento Portland «Iberia»
Francisco Cebrián COLÓN 33.-CUENCA

COMO YO PREPARO DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS un delicioso flan económico
Compré en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separo una tacita en la que deslio el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando este hirviendo, echo la leche preparada y cuezo todo unos minutos removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un mol de previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo
PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.
Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE
ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO
Compañía de Productos Alimenticios (S. A.) SAN SEBASTIAN

Garage "Remi., (SITUADO FRENTE A LAS OFICINAS DE HACIENDA)
LOCAL AMPLIO :: STOCK PERMANENTE DE NEUMÁTICOS MICHELIN, GOODRICHS, INDIA RUBLER
Bandajes macizos Goodrichs (hoy los mejores)
Gasolina y lubricantes de la Vacuum Oil Company
Surtido completo de impermeables para campo y población de la casa United States Rubler Company Sted.
Fulgencio Martínez.-CUENCA

Consultorio Médico Quirúrgico
DIRECTORES
Medicina general: D. PEDRO DE LA MUELA
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.
Cirugía operatoria: D. ANTONIO CALDERÓN
Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid.
Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-urinarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.
Consulta todos los jueves de 9 a 12 de la mañana
Honorarios: Primera consulta. . . . . 10 pesetas
Las restantes. . . . . 5
Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.
Cuenca—Calle de Cervantes, 3—(Hotel de Narciso Crespo).

BANCO ZARAGOZANO
CASA CENTRAL: ZARAGOZA
Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 385.000
SUCURSALES
Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada
Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.
INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES
A la vista. . . . . 2 por ciento
» tres meses. . . . . 2 y 1/2 por ciento
» seis meses. . . . . 3 por ciento.
» un año. . . . . 4 por ciento.
Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 68.

Juan Correcher (HEREDEROS)
Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases
TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES
SERRERIAS MECANICAS Y ALMACENES
MADRID ARANJUEZ
OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296

Vicente Bertolín
CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE
Abonos M. N. O.
COMPOSICIÓN
Acido fosfórico (soluble al agua y citrato) . . . . . 13 %
Oxido de manganeso. . . . . 2,50 %
Equivalente a Sulfato de manganeso. . . . . 6
Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos
DEPÓSITOS
Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

SE VENDEN
En el pueblo de Torrejuncillo del Rey, ciento veinte o ciento treinta borregos de este año, de muy buena raza, apropiado para recría; que pueden pasar a verlas y tratar con D. Pedro Martínez (farmacéutico) de dicho pueblo.
TOMÁS SIERRA
Consul y Abogado
De 3 a 5
Hernán Cortés, 7.-Madrid
Si usted necesita impresos de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestros talleres.

F. BIETO
Taller de escultura en mármol y demás piedras.
Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios
Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas.
Calderón de la Barca, 12 y 14.

CHOCOLATES
Los mejores del mundo por su excelente calidad.
Marca Dos Globos DE ZARAGOZA
De venta en todos los establecimientos de comestibles.
Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

Anís del Mono
VICENTE BOSCH.-BADALONA

EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.
LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL
SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES
VENTA DE VOLUMENES SUELTOS
COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS
PÁGASE EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA
ENVÍAMOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA
COMPANIA ANÓNIMA CALDE
MADRID, SAN NICOLÁS 13 BARCELONA, CALLE DE CUERVO 418

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es reconocido por los médicos de las mejores partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la diarrea, las acedias, vomitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

# CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE OTOÑO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS

DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niñas en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida - Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

**¡AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis**

Nitrato de Sosa de Chile **MARCA** de Primavera

**FEDERICO PICAZO**  
DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

## La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL

2.000.000 de pesetas efectivas



completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos, 50 años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Seguros de valores.—Seguros de accidentes.

Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL.  
Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 28.

# Aparato Pathé NAU

con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS

VILASEGA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,

BILBAO, SAN SEBASTIÁN,

OVIEDO, CORUÑA,

VALENCIA, SEVILLA, LISBOA

TRACTORES AGENCIA FORDSON

# FORD

EL AUTO UNIVERSAL

HUETE

## Formerio Montoya

REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz:

		Pesetas
Sedán	con puesta en marcha (5 pasajeros)	11.290
Doble Faetón	sin puesta en marcha (5 pasajeros)	5.965
	con » » » (5 » » »)	6.350
Voiturette	sin » » » (2 » » »)	5.675
	con » » » (2 » » »)	6.070
Chassis común para coche		4.290
	auto-camión de 1 tonelada con neumáticos	5.635
Coupé con puesta en marcha (12 pasajeros)		10.215
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas		8.390

Estos precios son con Derechos de Aduanas pagados, y están sujetos en cualquier momento a variación sin previo aviso.  
Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford.  
Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de accesorios.

# LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en 1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento  
Domiciliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas 500.000  
Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Balances de		Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
	1917	1916	
	Pesetas	Pesetas	
Reservas técnicas:			
de provisión y garantía.	4.809.004,47	511.419,50	
Primas del ejercicio	2.011.226,43	276.826,69	
Saldo de ejercicios anteriores	10.638.518,51	1.146.242,75	
Saldo de ejercicios anteriores	37.764.202,95	5.916.647,68	
Fondos para liberación de capital.	150.000,00	100.000,00	

SUB-DIRECCION EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 8

Autorizado por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

# LA ESPAÑA

ALMACENES DE COLONIALES

## MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carne Frescas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escarchados.—Drogas. Bateria de cocina y Depósito de Alpargatas.

## Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda clase de cultivos y compuestos especiales para cada cultivo.

Silvinita 14/16 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos  
Cloruro de potasa 50/52 por 100, 56 peseta 100 kilos.

Sulfato de cobre 93/99 por 100, 90 pesetas 100 kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA (HUETE)

EL MEJOR PURGANTE CONOCIDO  
AGUAS MINERALES NATURALES DE LES DE

# CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de R. J. Chavarri, LEALTAD, 12, MADRID

## Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA:

bajo la dirección de D. Lázaro Luengo Triguero

Beneficiado de la S. I. Catedral y Lic. en Derecho y Sagrada Teología;

D. Lorenzo Melero Lerín Maestro Nacion

Alumnos internos, medio pensionistas y externos para el Bachillerato, Magisterio, preparatorio de facultad preparación para penales, telegrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan reglamentos y detalles al Director: Obispo Valero 8; y Puerta de Valencia, 9.

**Relojería de REDONDO**  
Cuenca  
RELOJES de todas clases y departamentos.  
ARTICULOS de OPTICA y para REGALOS.  
Máquinas para hacer medias «Clas Rápida»  
— Pidan precios y catálogos —

(34)

Folleto de "El Día,"

De la Biblioteca Patria (con autorización)

# El vagón de Téspis

POR

Mauricio López Roberts

—Yo se lo presto a ustedes—dijo con voz serena—son unas cuantas economías que guardaba para ir adornando el oratorio. Como soy pobre sólo tengo eso, si más tuviese, más daría, créalo usted.

—Pero don Antolín, yo no puedo aceptar ese sacrificio,—protestó la característica,—yo no voy a permitir que usted se prive de su gusto.

—Mi gusto es ahora servir a ustedes—respondió él, dejando caer el dinero sobre la falda de doña Emilia.

—Le firmaremos a usted un pagaré de seiscientos reales—ofreció la mujer, hecha a los tratos usurarios.

—No me firmarán nada. Si pueden me lo pagan y si no tan amigos. Pero no hablemos más de esto, por Dios, no hablemos más. Yo quiero que se hable de otra cosa. ¿Se marcharán ustedes esta tarde? Lo pregunto para ir a acompañarlos.

—Sí, señor. Esta tarde tomaremos el tren de las siete y cuarenta.

En el tren de las siete y cuarenta se fueron. Ya era noche cerrada, noche triste, y áspera de invierno, cuando los Torrientes dejaron Mora de la Reina. Doña Raimunda acompañó a sus huéspedes hasta la calle y desde allí los despidió, agitando un pañuelo. Siguiendo el carro de los baulos, los cómicos se alejaron, perdiendo de vista la calle donde habían vivido una parte de su existencia errante. Allí se quedaban las mudas casas ruinosas que oyeron las risas de las niñas de Torriente, que vieron al traidor don Braulio llegar día tras día, para desaparecer después cobarde, allí también quedaba el noble escudo donde don Alonso mataba a la serpiente para conquistar a la Infanta. Aquel ejemplo de caballerosidad no tenía imitadores en la ciudad decaída y Adelaida pensó amargamente que si la Infanta hubiera sido hija de cómicos en vez de ser de reyes, tal vez nadie, ni aun el paladín don Alonso, la habría libertado. Tras el carro los comediantes salieron a la carretera, cruzaron el río, desandando el camino que los llevó a Mora. La campaña sombría, se envolvía ceñudamente en niebla. Aquí y allá, en los hondones de los surcos, apagadas charcas lucían con el reflejo mortecino del estano. Ningún ruido venía de la lontananza misteriosa, anubarrada. Ni un soplo de viento coluñaba los vapores.

Para escapar de la humedad intensa, los caminantes apretaron el paso. Cada uno portaba un paquete y don Antolín por no ser menos llevaba un envoltorio de donde huían las plumas vistosas de un casco medioeval. Hablaban poco. La extraña intensidad que adquiere el pensamiento en los instantes de las despedidas, sellaba los labios, todos parecían reconcentrarse en sus visiones interiores, en el recuerdo de los instantes pasados, de las gentes conocidas, de las ilusiones que allí atrás, entre el caserío oscuro, quedaban deshechas o se erguían nacientes. Susana, Beatriz y Ramoncito sonreían a ratos. Los demás contemplaban melancólicos la niebla vaporosa que esfumaba los contornos de las cosas, alejándolas, quitándolas toda realidad.

En la estación yacía don Pascual se ajetreó con el equipaje, con los billetes, llenó de quehaceres menudos los últimos instantes que a los Torrientes les restaban de estar en Mora.

Según aproximábase el momento de marchar don Antolín parecía más nervioso. Sus manos se juntaban y se desunían con rapidez grande y en sus ojos inocentes veíase una expresión angustiada, temerosa. No respondía acorde a las preguntas de doña Emilia y al fin no pudo más resistir más, acercóse a Adelaida y la llevó a un lado.

—Antes de que se marchen—habló con gran apuro a la joven,—necesito que usted me otorgue su perdón, que disculpe mi aturdimiento. Sin él tal vez no hubiese sucedido nada. Usted sería feliz y alguna otra persona también. En fin, ya no tiene remedio... Créa usted que si yo pudiera, todo volvería a su ser de antes.

—No se preocupe usted don Antolín—repuso Adelaida, con voz algo tamborina y mirando a la lejanía nebulosa y gris.—Yo le perdono... Usted me habló por creer que hacía bien. No puedo quejarme de usted. De otros tal vez tenga queja... pero de usted no. Quedamos amigos, muy buenos amigos. —Y suspirando, mientras de la niebla nacía un pitido que se acercaba rápidamente, concluyó.—Si alguna vez le habla a usted de mí, dígame que no merecía ser tratada de este modo... —Al decir esto la voz se le cortó, brillaron humedecidos sus ojos.

Dichosamente el tren llegaba a todo correr. Su linterna roja ensangrentó el opalino vellón de la niebla donde el humo se confundía. Con estrépito paró el convoy, se abrieron portezuelas, una vez cantó el nombre de la estación.

La despedida fue breve, cariñosa, acortada por el escaso tiempo que paraba el tren. Subió doña Emilia al vagón, subieron las tres niñas, Ramoncito, don Pascual. Acomodáronse los infinitos paquetes de la impedimenta. Los cómicos asomados a las ventanillas, le parecieron ya al padre Sobrantes más lejanos, más fuera de su vida futura. El vagón los separaba de él, los arrebató a otro mundo distante. Metidos en quel enorme coche correrían por la tierra, de pueblo en pueblo, sin detenerse en ninguno, pasando por todos como aves errantes que no pueden reposar en nido propio, ni descansar más que en albergues prestados.

Tristemente los miraba el cura, recorría con ojos piadosos